

2/X. 96

136

lügen halten, daß die Wehrheit der Erwerbsmächte für das Naheliegende, leicht und üblichen lieblich nach einem Beruf greift, dessen Bege- und Ziele klar vorgezeichnet sind und ihrer dessen wirtschaftlichen Effekt man völlig unterrichtet ist. Nach das Beispiel der lebensmenüschen, der Freudenmächen und Freudenadinen, ist auf die Bewußtszahl von Einfluss. Man wählt das, was die andern wählen, was erprobt und sicher ist. Die entscheidende Rolle bei der Bewußtszahl der Frau fällt, aber dem weiblichen Sinn mit zu. Die Frau greift ganz unbedingt nach einem Beruf, der ihren Zielen am ehesten entspricht, und hält sich infolgemäßig von jenem fern, der ihrer Art weniger zusagt. Diese Kästche sind eine naturgemolle, triebartige Zweckmäßigkeitshandlung, die orientierend und richtunggebend wirkt. Es kann nun nicht übersehen werden, daß der Beruf der Chemikerin zu jenen gehört, die der weiblichen Art nicht sehr wechselseitig sind, ja überhaupt die Befestigung mit den freien Naturwissenschaften dem weiblichen Sinn, der unlesbar von Natur aus bei der Wehrheit der Industriellen auf das Neuerliche, Spielerische, auf Phantasie und Genüttlichkeit ist, wenig entgegenkommt. Die Naturwissenschaften sind nun einmal Berufsfachwerke, die der Entwicklung des geistig-körperlichen weiblichen Geistes, Hemmungen gegen den Geisteszweck entgegenbringen und unter dem Naheliegenden, Sicherung, Verhandlungsmäßigen Erwägungen lange

lich geändert. Eine beachtenswerte Handhabe für die Beurteilung dieser neuen Berufstüfse bieten die Anzeichen in den Nachblättern. Dort suchen einerseits Autorinnen und Mitarbeiterinnen mit feministischer Bildung, andererseits bieten Chemikerinnen ihre Dienste an. In diesen Unzeigentosonnen ist auch der Name "Chemikerin" zum erstenmal aufgetaucht, um nun aus den eng umgrenzten Bezirken der Fachwelt in den Bereich der öffentlichen Winerkennung zu treten. Es ist sehr interessant, diese Anzeichen äußerstmäßig einen Längen Zeitraum hin durch zu überprüfen. Es ergibt sich dabei die Erforschungstatfrage, daß die Nachfrage das Angebot weit übertreift, denn fast regelmäßig sind weit mehr Stellen zu befehlen, als sich Begeberherinnen anbieten. Das ist immer ein günstiges Zeichen für eine Berufsförderung.

Man müsse nur glauben, daß ein stärkeres Zuträumen von meistlichen Lernbegierigen zu den theatralischen Disziplinen eine natürliche Folge davon seide, um die vortheilhaftesten Erinnerhöheren, die sich hier eröffnen, entsprechend auszunützen. Das ist aber keineswegs der Fall. Es wenden sich noch immer nur wenige Frauen dem Studium der Chemie zu, und man fragt sich unwillkürlich, worauf dies wohl zurückzuführen sei. Es kommen mancherlei Gründe dafür in Betracht.

Zunächst wäre der Erfüllung dieser Erziehungs- und auf Künsteziel, daß die vertheilten Geschlechter der Hoffnung nach die der Kriege den Frauen brächte, obliegend und verteilt würden. Dann müßt man sich vor

Die Gelehrten.

Die Chemikerin . . . das Wort ist nicht leicht auszusprechen, was daher kommt mag, daß es für unsre jungen fortlaufenden Reisefreund ist. Seine phonetische Säure läßt uns freundl. Nach müssen wir uns erst mit seinem brachialen Rhythmus vertraut machen. Einmal werden fühlern mir noch etwas über die ungewöhnliche Tonologie dieser Mettlauer-Komposition. Aber die Zeit wird hörigen, daß uns dieses Wort bald geläufig wird. Es wird nicht mehr verirrinden, sondern Heimatrecht im föderalen Sprachgebrauch erlongen, denn die Chemikerin wird ihren Platz zu behaupten wissen wie alle andern Frauen, die unter den Kriegsnerhaltnissen in einen männlichen Beruf eingetreten sind. Außerdem war das Chemiestudium schon vor dem Krieg den Frauen zugänglich. Es wurde nur wenig Gebrauch davon gemacht. Die Frau war als Chemikerin beruflich nicht gefordert. Die Frauen, die sich dem wissenschaftlichen Betrieb der Chemie widmeten, bildeten eine Ausnahme. Es gab keine Berufskategorie einer Chemikerin, die einen höheren Preis, nun Chemiegenossinnen umfaßt hätte. Das hat sich jetzt bei dem Mangel an wissenschaftlich geschulten weiblichen Arbeitskräften wesent-